

***I. Eerste Wereldoorlog /
Première Guerre mondiale***

MICHAËL AMARA & HUBERT ROLAND (ÉD.)
**«Gouverner en Belgique occupée. Oscar von
der Lancken-Wakenitz. Rapports d'activité,
1915- 1918»**
[Collection Comparatisme et Société, n° 1]
Bruxelles, Peter Lang, 2004, 400 p.

Avec la publication de *Gouverner en Belgique occupée* en 2004, un projet vieux de près de 40 ans aboutit enfin. Une équipe composée de deux jeunes chercheurs, Michaël Amara et Hubert Roland, encouragés par Michel Dumoulin et José Gotovitch, ont achevé la tâche entamée par Jacques Willequet, un des initiateurs de l'histoire contemporaine en Belgique. Il s'agit de la traduction en français des rapports qu'Oscar von der Lancken-Wakenitz rédigea entre avril 1915 et novembre 1918. En tant que chef du Département politique près du gouverneur général de la Belgique occupée pendant la Première Guerre mondiale, von der Lancken est un des témoins-clés du fonctionnement de l'appareil administratif mis en place pour gérer le Royaume. L'historien a ainsi accès à une des sources allemandes les plus intéressantes relatives à cette première occupation de la Belgique. Les dix rapports, publiés ici dans leur intégralité, couvrent essentiellement quatre domaines : le ravitaillement, la presse, la politique religieuse et les affaires flamandes.

Ces rapports sont précédés d'une importante introduction dans laquelle Amara et Roland présentent aussi bien le personnage de von der Lancken que

les principales questions abordées dans ses textes. Mais le travail rédactionnel le plus important a été sans aucun doute l'établissement de l'appareil critique, notamment l'identification des nombreux personnages qui apparaissent sous la plume de von der Lancken. Grâce à l'index qui clôt ce volume, on dispose d'une petite encyclopédie, certes incomplète, mais néanmoins fort utile pour l'histoire de la Grande Guerre en Belgique.

La publication de ces rapports connus depuis longtemps par les spécialistes de l'administration allemande entre 1914 et 1918, n'apporte rien de nouveau à la recherche. Des historiens allemands comme Meseberg-Haubold ou Tiedau ainsi que belges comme Hubert Roland les ont consultés pour leurs thèses respectives et en ont livré les données les plus significatives. Néanmoins, cette publication offre un outil très utile pour les nombreux étudiants qui rédigent en ce moment des mémoires de licence sur la Première Guerre mondiale et qui n'ont pas la possibilité de consulter ces documents conservés dans les archives allemandes. Espérons que les rapports encore peu utilisés par la recherche et au moins aussi instructifs rédigés par Sandt (ensuite par Schaible et Haniel), les dirigeants des administrations civiles, trouveront également un jour leur éditeur.

Benoît Majerus

“
“
s’